

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, pesetas 1'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la union postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de pesetas.

Suscripciones a este periódico. En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, num. 8, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador **D. MANUEL R. PASTRANA**

La constitucion de las diputaciones provinciales.

A pesar del escrupuloso cuidado con que nuestro colega *La Epoca* enumera y agiganta cualesquiera rumor ó diferencia de apreciación que haya entre los ministeriales, la verdad es que la constitucion de las diputaciones provinciales se ha hecho, no solo en condiciones absolutas de sosiego y tranquilidad, sino que ha ofrecido en todas partes el resultado que con satisfacción consignamos. Entre las diferentes aspiraciones de los amigos del gobierno, aspiraciones por todo extremo naturales y propias de estos casos, el gobierno, por iniciativa de su presidente, dió á todos los gobernadores la instrucción de que no mostrasen preferencia por ninguno de los ministeriales que pretendían los cargos de la diputacion; pero que reuniese privadamente é invitase á todos á que se comprometieran á votar al reunirse mayor número de sufragios entre los mismos ministeriales.

Este procedimiento ha sido de tan buenos resultados, que aun en aquellos puntos como en Málaga, Valencia y Barcelona, donde legítimas influencias se disputaban el triunfo, han sido votadas las candidaturas por unanimidad de los ministeriales, por lo cual se han obtenido dos resultados igualmente importantes que interesa á nuestro partido conocer y apreciar: el primero hacer desaparecer toda idea de procedencia y toda diferencia de matices, llamándose ya solo liberales los que apoyan la política del ministerio, sin que nadie pueda invocar su origen, y el segundo impedir la inteligencia con las oposiciones, conducta poco digna de aplauso, y con la cual solo se consigue debilitar las huestes ministeriales con ventaja conocida de las oposiciones.

Quizas es esta la primera vez que se ha obtenido un resultado tan completo y satisfactorio que podemos oponer con gran satisfacción á las supuestas disidencias, pasiones y actos de indisciplina, que se complacía en enumerar *La Epoca*, sin motivo ni razon suficientes para ello. Cúmplenos, además, consignar, ya que de Diputaciones hablamos, que por primera vez también las tres Diputaciones vascas están constituidas y organizadas con mesas y mayorías liberales, sin que por eso hayan dejado de tener participacion en los cargos las oposiciones.

EL SEÑOR CANOVAS EN SEVILLA

Cerrada nuestra edicion de Madrid, recibimos anoche los siguientes telegramas de nuestro corresponsal:

De regreso del paseo.

Sevilla 7 (9 noche).

Director Correo.

El Sr. Cánovas regresó á las cuatro y media de la tarde de su expedicion en un vapor de la casa Ibarra á visitar las obras del Guadalquivir.

La expedicion fué muy animada y asistieron treinta personas próximamente, siendo obsequiados con un opíparo almuerzo.

Todos los conservadores están satisfechos. El Sr. Cánovas ha pasado esta tarde por la orilla del rio en carruaje.

Fuerza de la Guardia civil hallábase estendida en la ronda y calle de la Marina, para impedir alteracion del orden. Tranquilidad.—El corresponsal.

Bando del gobernador.

Sevilla 7 (10 noche).

Director Correo.

Se ha fijado en todas las esquinas un bando del gobernador recordando al pueblo sus deberes en cuanto al respeto y consideracion á sus huéspedes, de que Sevilla tiene dadas tantas pruebas.

Anuncia que está dispuesto á reprimir y castigar con toda la fuerza de su autoridad, cualquier manifestacion que tienda á alterar en lo más mínimo el orden público.

Este bando ha causado muy buen efecto y lo aplauden sin distincion todas las clases sociales.—El corresponsal.

Los estudiantes sevillanos.

Mientras se verificaba ayer tarde la gira al Guadalquivir, un grupo de 200 ó 250 estudiantes recorrió y visitó la redaccion de *La Avancha*.

El redactor jefe de *La Avancha*, apaleado el día anterior, subió á uno de los balcones de la cervicería del Correo, y desde allí arengó á los estudiantes, recordándoles los sucesos de los estudiantes de Madrid cuando era gobernador el Sr. Villaverde.

Calificó aquellos hechos de matanza vil y cobarde.

Recomendó mucho la union, la sensatez y la cordura, y dijo que ya que la comision de los estudiantes tenía amplios poderes para organizar una manifestacion, ésta fuese tal que manifestase á Villaverde la fraternidad de los estudiantes de Sevilla y de Madrid.

Se dieron vivas á España, á la libertad, al ejército, al gobernador y á la juventud escolar, «vil y cobardemente estropeada en Madrid.»

Después—dice el corresponsal de *El Imparcial*—subió al balcón un estudiante para anunciar que la comision redactaba una protesta contra los sucesos universitarios de Madrid, á fin de entregarla al Sr. Villaverde.

Terminó pidiendo á los estudiantes que se disolvieran, y al propio tiempo convocándolos para esta noche, entre siete y ocho, delante de casa del Sr. Cánovas.

El balcón desde donde se dirigian estas arengas, está situado en una esquina de la calle de las Sierpes, la más concurrida de Sevilla.

Gran número de curiosos rodeaba á los estu-

diantes. Los balcones estaban llenos de gente, en su mayoría curiosos.

A las tres de la tarde los estudiantes llegaron á la plaza del Museo, donde vive el Sr. Cánovas del Castillo.

El gobernador les habló, rogándoles que se disolvieran.

Los estudiantes prometieron obedecer, y anunciaron que una comision estudiantil visitaría á la primera autoridad civil de la provincia.

La referida comision prometió desistirse del propósito de reunirse por la noche los estudiantes frente á la casa del Sr. Cánovas.

La protesta redactada por los estudiantes dice así:

«Los estudiantes de Sevilla, reunidos en comun acuerdo y recordando que ha sido imprudente la conducta seguida por el Sr. Villaverde con los escolares, sus hermanos, de Madrid, aprovechan la estancia del Sr. Villaverde en Sevilla para protestar una vez enérgicamente de aquellos hechos que hollaron su libertad y sus derechos.»

Al frente de los estudiantes estaba el conde viudo de Casal, joven y rico.

Anoche á primera hora una comision de estudiantes estuvo en casa del Sr. Villaverde con objeto de entregarle la protesta anterior.

No estando el Sr. Villaverde en casa, la comision dejó la protesta.

El Sr. Villaverde, que la recibió más tarde, acordó devolverla bajo dirigido al conde viudo de Casal.

Reproducense las protestas.

Hé aquí en qué términos dá cuenta de ello el corresponsal de *El Imparcial*:

«Cuando, como todas las noches, la calle de las Sierpes estaba intranquilizada de gente, una turba de granujas y estudiantes y algunos hombres se entremezcló con la concurrencia silbando y gritando: «¡Que se vaya, que se vaya!» «¡Muera Cánovas, muera el apaleador de los estudiantes!»

Las turbas se estacionaron frente á la redaccion de *La Avancha*, repitiendo los gritos citados.

Este periódico es nuevo, republicano, violento y afilado al escándalo.

Esa tarde publicó un extraordinario violentísimo contra los conservadores por los sucesos de ayer.

Las turbas, después de recorrer varias calles, hicieron una manifestacion frente á la redaccion de *El Conservador*.

La plaza y muchas boca calles están tomadas por la Guardia civil.

También hay mucha Guardia civil en las inmediaciones del teatro de Cervantes.

El Sr. Cánovas no ha ido á él, contra lo que se anunciaba.

La gente no se ha acostado de verse mezclada con las turbas en la calle de las Sierpes. Nadie acederá al paso ni se cerró ninguna tienda.

El espectáculo se miraba con curiosidad é interés.

Muchos han protestado una vez pasadas las turbas.

En las tiendas se han vendido muchos pitos.

La redaccion de *La Avancha* ofrece curioso aspecto. Está situada en un piso bajo en una estrechísima callejuela que desemboca en la calle de las Sierpes.

Una docena de hombres con aspecto de gente del bronco, rodeaba una mesa, sobre la cual había dos revólvers y buena cantidad de calderilla, producto de la venta del número extraordinario de esta tarde.

Las turbas han dado también anoche gritos de muera el traidor de las Carolinas!

La plaza del Museo, donde está la casa que habita el Sr. Cánovas, ofrecía á última hora un aspecto tranquilo.

Estaba custodiada por parejas de la Guardia civil.

Las turbas no han pasado por aquel sitio.

El corresponsal de *El País* describe de este modo la manifestacion de los estudiantes:

«La manifestacion anunciada por los estudiantes ha sido formidable é imponente. Nadie creía pudiese revestir un carácter tan serio y tan digno.

Desde el anochecer, los alumnos de las facultades de Ciencias, Derecho, Medicina, Farmacia, Filosofía y Letras, Bellas Artes, Comercio, etc., etc., etcétera, seguidos de numerosas gentes de todas las clases sociales, recorrian en grupos las calles, silbando.

De trecho en trecho los grupos se detenían, suspendían los silbidos y gritaban, descubriéndose y levantando en alto los brazos: ¡Viva nuestros hermanos de Madrid! ¡Fuera los apaleadores de niños! Después se cubrían, y redoblando los silbidos con más fuerza, continuaban su camino.

Los gritos eran contestados frenéticamente por una masa de pueblo que no bajaba de 24.000 almas.

Obiscentos estudiantes en concreto formacion se presentaron ante la casa del diputado Sr. Sanchez Bedoya, donde se hospedaba el ex ministro de la Gobernacion Sr. Villaverde, y mientras la mayor parte gritaba: «¡Fuera el apaleador de los estudiantes!» una comision, compuesta de cuatro jóvenes alumnos de Medicina y Leyes, penetró en el domicilio, y entregó la protesta de mi telegrama anterior.

Esa protesta no pudo ser entregada al Sr. Villaverde en propia mano, por no encontrarse en casa á la sazón. La comision, al salir, fué recibida con un «¡Brevol, atronador!»

Uno de los cuatro jóvenes contestó á esta demostracion diciendo: «Nada de aplausos! ¡A silbar todo el mundo! ¡Quien no silba no es estudiante, no es caballero, ni es sevillano!»

Y los manifestantes continuaron su camino, incorporándose á otros grupos de estudiantes y de público que salian de todas las calles, formando una ola inmensa y sonora, que era salada desde los balcones por millares de pañuelos que agitaban manos femeninas.»

Heridos.

Sevilla 7 (10'35 m.)—En la colision de anoche resultaron heridos y contusos por las turbas varios conservadores, entre ellos el diputado á Cortes señor Sanchez Bedoya, el Sr. Rivera, y el ex gobernador Sr. Espinosa.—Escobar, director de *La Epoca*.

Una frase.

Al tener noticia el Sr. Romero Robledo de la silba con que ha sido acogido por algunos en Sevilla el Sr. Cánovas del Castillo, ha exclamado con acento lleno de indignacion:—Eso es una salvajada.

Así lo dice el corresponsal de *La Correspondencia* en Barcelona.

Otras noticias.

Está demostrado, según ayer dije—dice el corresponsal de *El Liberal*—que las agresiones personales en todas las colisiones, así por la tarde como por la noche, partieron de los conservadores.

En el primer choque resultó herido un redactor de *La Avancha*. Qiso éste, viéndose acometido, hacer uso del revólver, pero se lo impidió, arrebatándose, un agente de orden público.

Uno de los heridos curados en la Casa de Socorro fué D. José Guerra. Tenía dos heridas contusas de pronóstico reservado.

El Sr. Villaverde escribió anoche á última hora al gobernador una carta muy violenta, protestando de su conducta.

El gobernador ha contestado que los tribunales entienden en el asunto.

Otro de los heridos es el Sr. García Espinosa.

El juzgado ha decretado la prision del antiguo picador *Boston*. Se supone sea el causante de la grave herida causada al droguero Sr. Grau.

La prensa sevillana.

Los periódicos que hoy hemos recibido de Sevilla alcanzan á la llegada del Sr. Cánovas, y describen las desagradables escenas ocurridas, y de las cuales tienen ya noticia por telegrama nuestros lectores.

En honor de la verdad, todos los periódicos convienen en que el partido conservador de Sevilla había preparado á su ilustre jefe un recibimiento digno de sus méritos é importancia; pero asimismo confiesan que ha habido exceso de celo por parte de los conservadores, dando esto ocasion á las deplorables escenas que presenciaron con disgusto los sevillanos.

Por otra parte, el lenguaje de la prensa conservadora de Sevilla, no es el más á propósito para calmar las pasiones.

Véase cómo se espresa *El Orden*, que aparece orlado con motivo de la visita del jefe del partido:

«Solamente—dice—á la salida de nuestro ilustre jefe de la estacion, una escasa turba de individuos, pertenecientes á la haza de la sociedad, prorrumpió en silbidos y otras demostraciones groseras, que bien pronto fueron sofocadas por nuestros propios amigos, sin la intervencion de la fuerza pública y solo se oyeron las exclamaciones á nuestros augustos Mozarros, al Sr. Cánovas del Castillo y á la noble agrupacion política que tan gallardas muestras ha dado de su valer, de su importancia y de su fuerza.»

Pero el periódico conservador, que tan escasa importancia concede á los que silbaban, la emprende á region seguida con las autoridades, y especialmente contra el gobernador, diciéndole, entre otras cosas:

«Desatendiendo las reiteradas súplicas que se le hicieron desde un principio para que no extremara las precauciones, desplegó un lujo de fuerzas tan extraordinario, como si hubiese ido á dar una batalla; y no contento con esto, autorizó el escándalo y la impunidad; y por último, trató de despejar las calles, quizás para poder decir mañana que se había visto precisado á defender el partido conservador; pero nuestros amigos, dando pruebas de energía y de dignidad ante los insultos de la saqueadora turba asalariada, más audaz cuanto más protegida por las autoridades, logró imponerse á los pocos desalmados que les hostilizaban, y sin auxilio de la fuerza pública, despejó las calles, teniendo los miserables y cobardes agresores que esconderse avergonzados, mientras que la muchedumbre atronaba el espacio con sus aplausos y vivas, vivas á los Reyes y al Sr. Cánovas, que eran repetidos con entusiasmo.»

Es decir, que el gobernador de Sevilla hizo mal por haber tomado precauciones; no hizo bien despejando las calles, y se portó pésimamente por haber impedido que los conservadores se tomaran la justicia por su mano.

Afortunadamente, todos los demás periódicos, sin distincion de ideas políticas, juzgan de otra manera muy distinta la conducta del gobernador, diciendo á este propósito *La Andalucía*:

«Si no fuera por las acertadas medidas que el señor Rechoz Sierra adoptó, y por la entereza con que rechazó las imposiciones de los conservadores, y la habilidad y energía que desplegó contra los adversarios á la manifestacion de su apatía y respeto de los conservadores, á su jefe, el día de ayer, se sumaría á aquellos de luto y tristeza, y de infatuada fecha, para esta culta poblacion. Aunque el principio nos pareció, que, tanto en el itinerario que iba á recorrer el Sr. Cánovas, como en la plaza del Museo, había alarde de fuerza y demasadas precauciones gubernativas, observamos después, que sin ellas, registraríamos hoy, no pocas desgracias hijas de los imprudentes y maqui reacias políticas que las imprudencias de los unos, y las indiscreciones de los otros, sacaron á la superficie.»

El Posibilista, dice por su parte:

«La conducta del gobernador es aplaudida en general, porque gracias á su prudencia, se han evitado desgracias. Se aplaude también el hecho de haber impedido personalmente que fuese maltratado por algunos conservadores, un joven que había silbado y que por esta causa era objeto de una violenta agresion.»

Por último, *La Andalucía Moderna*, se espresa de este modo:

«En nuestro concepto, nada hubiera alterado el cortés recibimiento hecho al Sr. Cánovas, si un exceso de celo de algunos de sus admiradores no hubiera atentado á los partidarios de otras ideas ó á los indiferentes, que movidos por la curiosidad, habían acudido allí á extremar sus protestas. El señor gobernador, que desde el principio se personó en los puntos por donde debía pasar la comitiva, supo cumplir con su deber, manteniendo á todos en su derecho é impidiendo que se hubiera convertido en conflicto lo que no ha tenido más que una importancia muy subalterna, siendo por ello vitoreado.»

El día de hoy.

Esa tarde á las tres se verificará la reunion del partido conservador en la Casa-Lonja, en la cual pronunciará su anunciado discurso el Sr. Cánovas.

El Sr. Sanchez Bedoya obsequiará hoy con un almuerzo á los conservadores que han acompañado al Sr. Cánovas desde Madrid.

Salida.

El jefe de los conservadores saldrá de Sevilla mañana viernes, en el correo de las diez de la mañana, llegando á Córdoba á las dos de la tarde del mismo día y á Madrid el sábado en el expreso.

En Córdoba habrá recepcion en casa del conde de Torres Cabrera y una expedicion á las Ermitas.

Los conservadores de Madrid.

Ayer concurrieron al Círculo del partido los conservadores más importantes que hay en Madrid, y según vemos en la prensa de la mañana, todos condenaban los sucesos de Sevilla con energía, habiendo acordado enviar al Sr. Cánovas el siguiente telegrama:

«En nombre del Círculo les espresamos la indignacion de todos los correligionarios por el intento de perturbar la manifestacion entusiasta del partido en Sevilla, fracasada ante la actitud y resolucion de los amigos.—Torero.—Sevilla.»

El Sr. Linares Rivas dirigió por su cuenta otro telegrama de protesta en los siguientes términos:

«Protesto contra estúpida teoría del derecho á insultar y contra los hechos que son consecuencia legítima de esa aberracion. Es natural deprimir lo que brilla y ensañecer lo despreciable. La nacion entera hace justicia á la chusma que empaña el buen nombre de Zaragoza y de Sevilla.»

La prensa de Madrid.

En general, y salvo censuras bien justificadas por el mal consejo del viaje del Sr. Cánovas y las imprudencias de su prensa, los periódicos de Madrid condenan los sucesos ocurridos en la capital de Andalucía, tanto por el mal ejemplo que sientan, cuanto porque es injusto que se hagan manifestaciones de desagrado contra un hombre de la altura y de los merecimientos del Sr. Cánovas del Castillo.

Pero la prensa conservadora es en cambio objeto de censura por parte de aquellos mismos periódicos que deploran lo ocurrido al jefe del partido conservador, porque entienden que no puede ni debe decirse lo que anoche escriben *La Epoca* y *El Estandarte*.

Para *La Epoca* la ofensa ha sido á los altos intereses monárquicos y contra la más legítima representacion del monarquismo, llegando á lamentarse de que cuatro desventurados, á cambio de vil precio, arrojaran un puñado de lodo al arriño de una popularidad real.

El Estandarte considera que los fines de la manifestacion iban dirigidos á la ruina de las instituciones que nos rigen.

Estas exageraciones han sentido mal, y hoy las censuran todos los periódicos liberales.

Cédulas personales.

El día 15 del actual terminará el plazo para proveerse, sin recargo, de cédulas personales.

Los diarios oficiales publicaron ayer el número de cédulas expedidas en esta capital en los primeros cuatro meses del actual año económico. De los datos consignados en el *Diario Oficial de Avisos*, resulta que desde 1.º de Julio á 31 de Octubre último, se expidieron en Madrid 202.253 cédulas personales de las siguientes clases: 383 de primera; 370 de segunda; 406 de tercera; 1.308 de cuarta; 2.515 de quinta; 1.824 de sexta; 4.409 de séptima; 9.679 de octava; 24.339 de novena; 12.428 de décima, y 144.591 de undécima.

El valor para el Tesoro de las 202.253 cédulas expedidas en esta capital, asciende á 486.307 pesetas, y el recargo para el Ayuntamiento de Madrid, importa 209.108, ó sea en junto 645.415 pesetas.

Los distritos en que se expidieron mayor número de cédulas, son los siguientes: Buenavista, Universidad, Hospicio, Palacio é Inocencia, y en los que se obtuvo mayor recaudacion, Buenavista, Congreso, Hospicio, Centro, Palacio y Universidad.

Las clases activas y pasivas del Tesoro, los funcionarios que dependen del Municipio y de la Diputacion provincial y los jefes y oficiales de la guarnicion, alcanzan á 28.725, á quienes los habilitados les entregaron las cédulas, y las 173.528 restantes las repartieron y cobraron en los diez distritos de la capital los diez agentes de la Administracion.

El padron de habitantes de Madrid se acerca á 500.000. Descontando los menores de catorce años de ambos sexos, los soldados, cabos y sargentos de los cuerpos armados, la poblacion penal, las religiosas en clausura, las hermanas de la Caridad y los aislados en los establecimientos de Beneficencia, quedarán reducidos los contribuyentes, según nuestros cálculos, á unos 250.000. Iban ya expedidas 202.250 en 31 de Octubre, y como faltan todavía algunos días para terminar el plazo, es de presumir que se llegue ó exceda de las 250.000 el día 15 del corriente.

El Sr. Romero Robledo.

En Miramar.

Hablando de este almuerzo, dice el corresponsal de *El Imparcial* que dijo en conversacion particular el Sr. Romero Robledo, lo siguiente:

«La visita del Sr. Cánovas al poder ahora trae indudablemente, según el Sr. Romero, trastornos á la nacion; porque dado el estado actual de la política, no cabe más solucion que entregar el poder á los reformistas después de Sagasta.»

—Ya verán Vds.—añadió el Sr. Romero—si nosotros, ó viene la revolucion; y si no, al tiempo.

El Sr. Romero Robledo ha manifestado las profundas simpatías que siente por el general Ossaola, á quien considera factor importantísimo de la política en el actual momento histórico, y más aún para la política del porvenir, sobre todo si prescindimos de ese espíritu exclusivista que en las reformas militares le atribuyen sus enemigos.

Entiende el Sr. Romero Robledo que en esas reformas podrían introducirse pequeñas modificaciones que sin afectar en nada al plan general de las mismas ni al plausible pensamiento que las informa, conciliarían los intereses de las armas modernas con los de las especiales, no perdiendo de vista que si las primeras son respetables por el número y la fuerza que representan, las segundas no lo son menos porque representan la inteligencia.

Hay una frase en este relato, la que subrayamos, que no creemos la haya pronunciado el Sr. Romero Robledo; cual es la de presuptione la revolución, si él y sus amigos no vienen al poder.

Por tanto no creemos se pronunciara semejante frase.

La velada.

A las diez de ayer noche dió principio en Barcelona la velada con que los reformistas han obsequiado al Sr. Romero Robledo en el teatro de la Opera.

El espacioso local se encontraba completamente lleno, viéndose muchas señoras en los palcos.

La entrada del Sr. Romero en el salón es saludada con aplausos y vítores.

La mesa de la presidencia estaba colocada en el escenario. El Sr. Romero pronunció un discurso dando las gracias por el recibimiento que Barcelona le ha dispensado, y manifiesta que habiendo venido a visitar la Exposición, quisiera hacer algo que quedase como recuerdo imperecedero. Propone en su virtud á los forasteros que dirigieran un mensaje al alcalde, firmado por todos, mensaje que, de conceptuarlo bien, se conserve como recuerdo, inutilizándose en caso contrario.

Esta proposición fué acogida por unánimes aplausos. El Sr. Romero Robledo dice que estos aplausos significan la aprobación, y que desde luego se procederá á la redacción del mensaje, firmándose en album ó en libro sencillo, y así se hizo.

Continuando su discurso, declara que el partido reformista es el más avanzado dentro de la Monarquía; que la más política de todas las cuestiones es la económica; que es más democrática que muchos que se conceptúan por tales; que jamás será apóstol, consciente de doctrina que se sienta y que será apóstol de la democracia blanca. Dice que el partido reformista es de oposición, no solo para los que están en el poder, sino para aquellos que parecen tener convenido con los fusionistas heredarle.

Seguidamente propuso que los presentes paguen una cuota igual, destinando el producto á actos de caridad, como socorros á obreros inutilizados en el trabajo, á familias desvalidas, viudas de obreros y aliviar otras miserias, llevando el óbolo á domicilio, destinando una parte de este producto el premio á la virtud, con lo cual quedará sentado un precedente para las reuniones sucesivas.

Nómbrose una comisión compuesta de los directores de los periódicos locales y de tres individuos del partido reformista.

A instancias del Sr. Romero Robledo, el autor dramático Sr. Herraez leyó sentidas poesías dedicadas á Barcelona, teniendo que repetir la lectura á instancias del público, que aplaudió frenéticamente al poeta.

Interrompióse la velada para proceder á la suscripción y á la redacción del mensaje, pagando después los concurrentes al buffet, donde se sirvió un té.

Poco después reanudóse la sesión, hablando varios reformistas sobre asuntos de escasa importancia.

El discurso político lo pronunciará esta tarde el Sr. Romero Robledo.

EL PROCESO PRADO

Sesión del 6.

Comenzó recordando el presidente al procesado su irrespetuosa y burlesca actitud en la primera audiencia, y haciéndole presente que no estaba dispuesto á tolerarlo en adelante.

Añadió el presidente que tampoco le permitiría que pronunciase un discurso para contestar á cada pregunta que se le hiciera, como había hecho el día 5.

El procesado replicó con la mayor frescura, que si no podía defenderse, no contestaría nada.

Procedió al interrogatorio de la joven Daul, querida de García, que arroja poca luz.

El telegrama adelantó lo más interesante de los interrogatorios del ex gobernador García y de Andrés e Ibañez y compañeros de Linska, por lo cual prescindimos de ampliar las declaraciones que hoy traen los periódicos franceses, limitándonos á extractar lo más importante del de Prado, relativo, no ya á sus robos y estafas, sino al asesinato de María Agnetant.

El presidente recuerda la historia del crimen y el acusado declara resueltamente que jamás ha puesto los pies en el Eden Teatro ni en el café Americano. No conoce, por lo tanto, á María Agnetant.

Presidente.—La joven Forestier, vuestra querida, ha hecho importantes revelaciones respecto al crimen de que se os acusa.

Prado mira unas notas que tiene en la mano y no responde.

El presidente le dice que conteste valiéndose de sus recuerdos sin consultar notas.

Prado.—Está bien, no quiero que consulte mis notas; os probaré, sin embargo, que os engaños acusándome. Decí que la joven Richard ha dicho que ha visto salir á María del Eden Teatro á las diez y media; en otro interrogatorio ha dicho que á las once, y la doncella manifiesta que no entró en casa hasta media noche. En vista de esto decís al juzgado: ¡Este es cuando debíais decir: Uno dicen esto; otros esto: vosotros apacéislos. Si habeis de seguir así, hacéme salir y condenadme enseguida. (Movimiento en el público.)

El presidente llama al orden de nuevo al acusado; pero sin éxito. Prado sigue así por el estilo todo el interrogatorio con una precocidad sin límites, burlándose de todo lo que acerca de él han deponen los testigos.

Respecto á su querida la Forestier, dice que se ha inspirado para acusarle en la conducta que siguió la querida de Pranzini en aquel célebre proceso.

Como insistiera en sus burrias, el presidente le reprocha nuevamente su falta de seriedad.

Prado.—Estoy muy serio y el caso no es para menos. Me juego la cabeza en esto. ¡Si os parece que la cosa no vale la pena para mí! (Movimiento en el público.)

El presidente le recuerda que la Forestier ha declarado que al día siguiente del crimen le vió una mancha de sangre en el puño de la camisa.

Prado.—Eso es una novela. La joven Forestier ha oído hablar de la célebre mancha de sangre de Macbeth, y la ha puesto en mi camisa. (Risas.)

Añade el presidente que la misma testigo ha declarado que aquel día huyó precipitadamente á España.

Prado.—Siempre se va muy deprisa cuando se toma el tren. (Risas.)

Terminó negando en absoluto haber visto á María Agnetant en su vida y afirmando que su querida había inventado todo aquello para perderle.

La vista se suspendió en medio de la mayor agitación.

Publican además los periódicos franceses dos interesantes cartas de la verdadera mujer de Prado, dirigidas una al juez de instrucción, y otra á su marido, que no transcribimos por su mucha extensión.

Dice en la primera doña Dolores Garcés de Mancilla, que casó en 1879 con el conde Luis de Linska de Ostillon, hijo de D. Luis de Castillon, conde de Linska, y de doña Esperanza Haro de Mendoza, el cual dijo ser mejicano.

Que poco antes de casarse uno de sus tíos, tuvo sospechas de que su futuro marido estaba ya casado en Portugal. Linska presentó entonces una certificación de soltería expedida en Méjico. Verificado el matrimonio, la derrochó su fortuna, que ascendía á 35.000 duros, la maltrató diferentes veces, atentó contra su vida en otras ocasiones, y por fin la abandonó.

Posteriormente quiso extrangularla, robándole 41.300 francos. El 2 de Febrero del 86, se le presentó de nuevo en Madrid, diciéndola que había realizado varias operaciones, regalándole dos alhajas de poco valor; una sortija y un alfiler en forma de abeja, esmaltada y con brillantes, las cuales vendió más tarde la interesada, á una familia que se marchó á la Habana, por diez duros.

En la carta que la pobre señora ha escrito á su marido, le recuerda algunos tristes episodios de su vida matrimonial, terminando así:

«Hago mal en decir lo canalla que has sido conmigo; pero he ganado el cielo por la paciencia con que he soportado mis desgracias y miserias. No lo dudes; aunque tu víctima, sufro por lo que te sucede.»

Prado ha traducido al español la carta de su mujer, y se la ha remitido al juez, burlándose, según su costumbre, de su contenido, diciendo, entre otras cosas: «Ahi mando á Vd. la traducción literal de mi graciosa y tierna ex esposa.»

Al mismo tiempo dice al juez que la larga carta de doña Dolores de Mancilla á dicha autoridad, ha sido pésimamente traducida al francés, y que si quiere le hará una castiza traducción de ella, que conserve todo su carácter y originalidad primitiva.

La sesión del día 7.

Dió principio á las diez menos cuarto. El público llenaba, como en los días anteriores, la sala. Ha aumentado el número de las damas que en su mayoría han llegado al Palacio de Justicia en lujos carruajes.

El caso entre Prado y Mauricia Courneau ha durado cerca de dos horas.

Por él han resultado cargos muy comprometedores contra Prado y contra García.

Después se ha celebrado otro caso entre Prado y Eugenia Forestier que se ha prolongado hasta las cinco de la tarde. Ha sido agitado y lleno de curiosas é importantes revelaciones.

La declaración de Eugenia Forestier es concluyente. Refiere el envilecimiento de Prado. Dice que ella le mantenía y que la obligó á prostituirse. Declara los robos cometidos por Prado, y se ratifica en cuantos pormenores ha dado respecto al asesinato de María Agnetant. Describe la vuelta de Prado aquella noche (la del 14 de Enero de 1886), en estado febril, con las manos arañadas. También insiste en que Prado la dió un billete de cien francos, cortado con cuchillo. Recuerda el cambio de traje y la partida para España.

El presidente le dice: —¿Sabéis que con vuestras declaraciones vaís á hacer caer la cabeza de Prado?

—Lo sé—replica Eugenia.—Pero he dicho la verdad y debo mantenerla.

Prado interrumpe diciendo: —Me justificaré.

Los murmullos del auditorio apagan la voz del acusado.

La situación de Prado se ha agravado mucho, pero lo congedo hasta ahora, á juicio de los hombres de ley, no arroja todavía prueba suficiente para la imposición de pena capital.

Eran ya cerca de las seis cuando la sesión se levantó para continuar hoy.

Telegramas de la mañana

Noticias de Las Palmas.

Las Palmas (Gran Canaria) 7.—(Por el cable de la compañía Nacional Española.) Procedente de Buenos-Aires ha fundado en este puerto el vapor Europa.

El inspector de policía ha capturado á bordo de dicho buque á un individuo llamado Comparini, que usaba el nombre supuesto de Pietro Bonvaudo, reclamado por el ministro de Relaciones de la república Argentina, como autor de un robo de importancia en Buenos-Aires.

La revisión constitucional.

París 7.—La comisión parlamentaria de revisión constitucional ha decidido que esta no puede plantearse en una Cortes ordinaria, sino en una Asamblea constituyente convocada expresamente para este fin.

La candidatura de Harrison.

Nueva York 7 (11 m).—Los resultados de la votación del Estado de Nueva York siguen siendo incompletos, pero bastante claros ya para considerar fuera de duda la elección del Sr. Harrison (republicano) para la presidencia de la República.

Los principales periódicos de esta ciudad han dado suplementos, en los cuales calculan que habrá 218 compromisos favorables á Harrison y 182 á Cleveland.—Paba.

LA GACETA.

Presidencia

Real decreto decidiendo á favor de la administración una competencia suscitada entre el gobernador civil de la provincia de Vizcaya y el juez de primera instancia de Valmaseda.

Estado.

Reales decretos disponiendo que D. Francisco Merry y Colom, conde de Benomar, cese en el cargo de embajador extraordinario y plenipotenciario cerca del emperador de Alemania y nombrando en su lugar á D. Juan Antonio Rascon, conde de Rascon.

Guerra.

Reales decretos nombrando comandante general de división del distrito militar de Aragón al mariscal de campo D. José Pacheco y Gutierrez, y gobernador militar de la provincia de Cuenca al brigadier D. Manuel Fernandez de Rodas.

—Real decreto autorizando al director general de Ingenieros para adquirir por gestión directa el material de Decauville para construir una vía férrea con destino á las obras de la comandancia de Jaca.

Hacienda.

Real decreto declarando excedente del cuerpo de Aduanas á D. Francisco Díez Tovar.

Ultramar.

Real decreto disponiendo que el nombramiento de contador de primera clase del Tribunal de Cuentas hecho á favor de D. Luis Otiza, se entienda para el cargo de abogado fiscal del mismo Tribunal.

Gobernacion.

Real órden circular reproduciendo la de 22 de Octubre de 1869, sobre la forma y casos en que los gobernadores pueden delegar sus facultades en otros funcionarios para girar visitas á los pueblos.

—Real decreto convocando á elección parcial de un senador por la provincia de Soria para el 25 del actual.

Lotería por irradiación.

Hé aquí los números premiados en el sorteo verificado hoy:

Premio mayor.

Con 250.000 pesetas, 18.192.—Madrid.

Premiado con 112.000 pesetas.

Número 08.192.—Algeciras.

Premiados con 14.000 pesetas.

Todos los billetes terminados en 192.

Premiados con 2.000 pesetas.

Todos los billetes terminados en 92.

Premiados con el reintegro.

Todos los billetes terminados en 2.

Premiados con 1.000 pesetas.

Los 99 números de la centena del premio mayor.

Premiados con 800 pesetas.

Los 99 números de la centena del premio con 112.000 pesetas, y los nueve números de cada una de las decenas de los 18 premiados con 14.000 pesetas.

Teatros.

Decididamente el próximo sábado tendrá lugar en el clásico teatro Español la solemnidad que en honor del inolvidable y distinguido Rafael Calvo prepara la dirección artística de dicho coliseo, sus compañeros de arte, maestros compositores, poetas y todo género de admiradores y amigos que se han adherido generosamente á dignificar este velada conmemorativa.

El programa de esta gran solemnidad es el siguiente:

PRIMERA PARTE.

- 1.ª Sinfonía sobre motivos de El Trovador.
2.ª El drama en tres actos, del insigne D. Francisco de Rojas, titulado García del Castañar, cuyo reparto es como sigue: Blanca, señora Guillén; Teresa, señora Sanchez; García del Castañar, Sr. Vico; D. Mendo, Sr. Calvo (D. Ricardo); conde Orogúz, Sr. Donato Jimenez; el Rey, Sr. Sanchez; Brás, Sr. Fernandez; Belardo, Sr. Moreno, y Tello, Sr. Perria (D. F.)

SEGUNDA PARTE.

- 1.ª Marcha fúnebre, original de D. Antonio Cobena, ejecutada por el sexteto.
2.ª A Rafael Calvo.—Elegía, letra de D. José Estremera y música del maestro B. Emilio Arrieta. Desempeñado por las señoritas alumnas de las clases de canto y de arpa de la Escuela nacional de Música y Declamación; coro de hombres y el profesor de armonium de la misma D. Antonio Almagro, bajo la dirección de D. Mariano Vazquez, profesor de conjunto.
3.ª Coronación por los artistas dramáticos, ante el busto de Rafael Calvo.
4.ª Discurso de D. José Echegaray.
5.ª y último. Bapetico de la Elegía. D. Arturo Mérida es el encargado de la parte decorativa en esta solemnidad.
Las personas que concurrirán á esta velada recibirán con la localidad un billete talon, con el cual obtendrán, terminado el espectáculo y previa la presentación de dicho talon en los despachos de billetes, un precioso folleto, como memoria de dicha solemnidad.

AL MENUDEO.

El doctor Fernandez Gomez dará el sábado próximo, á las cuatro de la tarde, en el salón de Conferencias clínicas del Hospital de la Princesa, una conferencia pública acerca del tema «Idea general de las enfermedades de la infancia.»

El Ateneo Antropológico celebrará sesión ordinaria mañana, á las cuatro de la tarde, en el Salón de grados de la Facultad de Medicina. El aócio, Sr. Martín Higuera, explanará su tema «La septicemia.»

Port-Said 7.—Ha salido de este puerto el vapor correo de la compañía Transatlántica, Santo Domingo.

Retraimiento de los diputados provinciales.

La minoría de la Diputación provincial de Madrid se reunió ayer tarde, con objeto de acordar la conducta que había de seguir en la protesta formulada por el Sr. Perez de Soto.

El Sr. Pulido, que es amigo político del señor Castelar, dijo que firmaría la protesta, pero que no estaba dispuesto á seguir á sus compañeros si éstos no abandonaban el retraimiento.

En el mismo sentido se expresaron los conservadores Sres. Molina y Perez Negro, los cuales habían consultado antes con el señor conde de Toreno.

En vista de esto, ya se sabe cuál será esta tarde la actitud de estas minorías.

Silba frustrada.

Buena se la tenían preparados los leales al señor Nocedal, director de El Siglo Futuro, cuando saliera de Barcelona.

Pero por fortuna, el Sr. Nocedal logró burlar á sus enemigos dos veces, la última de ellas anteanoche, que en vez de salir de Barcelona por la línea del Norte, donde aquellos habían acudido, se fué por la de Valencia, dejándolos con un palmo de narices.

También se llevaron chasco los leales de Madrid.

Un centenar de ellos próximamente—dice El Globo—bajaron á esperarle ayer á la estación, provistos de pitos de todas clases y tamaños.

Pero el Sr. Nocedal, aunque se dijo ayer que se habla detenido en Vallecas, por temor á lo que pudiera suceder, creése que no llegó porque se le supone en Valencia.

Por el ministerio de Fomento se nombró ayer una comisión para que proponga bases á las que debe someterse todo lo referente al teatro Español.

La componen los Sres. Echegaray, Nuñez de Arce, Tamayo, Cañete, conde de Morphy y Vincenti.

Fueron ayer denunciados nuestros colegas La Justicia y La Correspondencia Militar. Lo sentimos.

El sábado próximo á las nueve de la noche, se dará la primera conferencia en el Centro Militar, estando á cargo del distinguido comandante de infantería y conocido publicista don Francisco Martín Arrué.

El tema elegido, «Guerras contemporáneas.»

Canfranc.

Dicen de Jaca que han llegado á dicha ciudad el ingeniero D. Manuel Mendoza y el ayudante D. Rogelio Fernandez, jefe el primero de la comisión que ha de practicar el replanteo en toda la línea del ferro-carril de Canfranc.

El Sr. Mendoza, según ha manifestado, se propone hacer los estudios con la actividad que la estación permita, á fin de que terminado el invierno se comiencen los trabajos de construcción en Jaca, para unirlos á los que se vayan ejecutando desde Huesca.

Lamentable accidente.

El lunes se celebraba en el Teatro circo de Zaragoza la pantomima Glorias españolas. Uno de los disparos que se hacen en la función hirió con proyectil á una niña de dos años que se hallaba en el paraiso, promoviéndose la alarma consiguiente.

La niña tiene atravesado un brazo. El juzgado entiende en el asunto.

Firma de Marina.

Ayer ha firmado S. M. la Reina los decretos del ministerio de Marina disponiendo cese en el cargo que desempeñaba en la comisión coodificadora de la armada, el capitán de fragata don Ramón Aulion, y los ascensos reglamentarios por fallecimiento del capitán de fragata Sr. Canales.

El Sr. Balaguer.

En Sabadell ha sido obsequiado con un banquete por sus amigos particulares y políticos, el Sr. Balaguer, el cual pronunció un discurso que fué muy aplaudido.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde

Gladstone y la cuestion de Irlanda.

Londres 8.—Ayer pronunció en Birmingham su anunciado discurso el Sr. Gladstone, jefe del partido liberal.

La sala de Bingley estaba llena por una concurrencia numerosísima, que se hace ascender á más de 17.000 personas.

Habia 6.000 sillas, ocupadas por los individuos del Parlamento, diputaciones, delegados y otras personas importantes.

Otras localidades se vendieron á dos libras. Se hicieron varias reproducciones del discurso del célebre orador por medio del fonógrafo.

El Sr. Gladstone sostuvo la necesidad de que Inglaterra realizase una política de concesiones en la cuestion de Irlanda.

Manifestó que solo así se podría conseguir la tranquilidad en aquella isla.

Expuso los inconvenientes que trae consigo el sistema de la represion y de la fuerza. Dijo que no debe aplazarse el planteamiento de las reformas, conforme con los deseos de los irlandeses.

Prometió mantener sus proyectos sobre Irlanda, si el partido liberal vuelve al poder.

Se ha publicado un libro muy notable que contiene la biografía de Gladstone con muchos datos inéditos y curiosas anécdotas.

En la Alsacia.

París 7.—En unas elecciones verificadas en la circunscripción de Metz, ha resultado elegido el candidato favorable á Francia, por 78 votos contra 68 que obtuvo el candidato alemán.

Debate reglamentario.

Londres 6.—En la Cámara de los Comunes el diputado Comynsbeare va á presentar un voto de censura contra el presidente, por la conducta de éste en la medida que dictó contra dicho diputado en una sesión de Julio último.

Este asunto dará lugar á un animado debate sobre el limite de las atribuciones del presidente.

Los condes de París.

Londres 8.—El domingo próximo, los condes de París saldrán de Shenhouse, dirigiéndose á Wood Norton, residencia del duque de Aumale.

En Macedonia.

Viena 8.—En vista de la agitación que reina en la Macedonia, los turcos aumentan las guarniciones de aquella region, particularmente en los distritos septentrionales donde se concentra el grueso de las fuerzas.

La candidatura de Harrison.

Nueva York 8.—Los resultados de las elecciones de los compromisarios que deben elegir al presidente de la República, conocidos esta madrugada, no eran todavía definitivos; pero no cabe ya duda en el triunfo de la candidatura del general Harrison.

Los demócratas han perdido por completo toda esperanza.

Segun los cálculos que se hacen hoy, los republicanos tendrán una mayoría de 13 votos en la Asamblea que vá á elegir el nuevo presidente.

La primera consecuencia del triunfo del general Harrison respecto á la política económica, será el abandono del proyecto referente á los aranceles de Aduanas y á la adopción de medidas en sentido proteccionista.—Paba.

En Haití.

Nueva York 8.—Un despacho que se acaba de recibir anuncia que las tropas del gobierno de Haití han ocupado el puerto de Jsem si, el cual ha vuelto á quedar abierto al comercio.

Las agencias de colocaciones.

París 8.—Durante la noche última un jefe de seguridad de París ha hecho unas 20 prisas, es á consecuencia del atentado de que fueron ayer objeto varias agencias de colocaciones de criados.

Después de las doce de la noche fueron detenidos tres individuos de la junta de mozos de café.

La órden del prefecto de policía comprende la detencion de todos los ciudadanos que en las últimas reuniones públicas pronunciaron discursos incitando á los huelguistas al asesinato y al saqueo.

